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新县箭厂河乡石岗村盗矿行为已停止，但———

各方反应耐人寻味
信阳消息（记者张继疆见习记者周

亚涛）

2012

年
12

月
24

日本报刊发了《挖机
采，皮卡拉，这座山上到底有啥？ 》一文，对新
县箭厂河乡石岗村盗矿行为进行了报道。

2013

年
1

月
5

日，记者再次来到新县，见到
了箭厂河乡石岗村村民组北组组长吴集照。

头发凌乱、两眼通红、胡子拉碴的吴集照带
着哭腔对记者说：“记者同志，感谢你们的报
道， 现在山上盗采矿石的活动已经停止了。

前些日子我都不敢回家，我怕还会有人继续
来盗采矿石，害怕有人打击报复我。 ”这是怎
么回事呢？

“有家不敢回”与“我已经给采矿的老板
们打过招呼了”

原来，发现金矿并被开采出矿沟的山是
由吴集照所承包管理。 曾任石岗村村委会副
主任的赵治合告诉记者，尽管当年吴集照承
包荒山时由于种种原因并没有立下承包合
同，但是基本上全村人都认可这次承包。 在
传出山上有金矿的消息后，吴集照曾因自己
的茶田以及耕地被损坏，制止过开采人员采
矿，并希望得到赔偿，但遭到了打击报复，甚
至恐吓。 村民吴集福（吴集照之弟）告诉记
者：“当时他们说我哥偷矿石，三十多个人拿
着砍刀冲进我哥家里， 不仅砍伤了我嫂子，

而且还把家里的三轮车方向盘砍坏、轮胎砍
破。 ”在家人被砍伤，自己遭到威胁后，吴集
照只好东躲西藏，在新县县城的数个宾馆流
动安身，这期间还在同村的吴求所开的洗浴
中心住过

3

天。

1

月
3

日，吴集照在东北读大
学的儿子回家后， 他才敢回到石岗村的家
中。 由于害怕打击报复，吴集照不愿透露过
多细节， 只是说自己已经和对方达成了和
解，并收到了一些赔偿款。

记者赶到箭厂河乡派出所了解情况时，提
出要采访所长杨涛（音），但执法民警陈警官称杨
所长外出下乡办案，无法与其取得联系，且借
口无法向记者提供杨所长的联系方式。

1

月
6

日中午， 记者接到了自称是箭厂
河乡派出所所长杨涛的电话，杨所长在电话
中告诉记者， 发生矿石盗采应该归矿业局
管， 如果发生大规模盗采构成刑事案件后，

则会由刑警队处理，而乡派出所目前只能负
责日常巡逻、防控工作，做到及时出警，并迅
速处理。

“我已经给采矿的老板们打过招呼了，

让他们不要去打击报复村民。 ”在记者提出
村民害怕会受到打击报复时，杨所长在电话
中说。那么“老板们”是谁呢？ “赵军（音），他
也是箭厂河人，吴求应该认识的。 ”杨所长说
，“现在包山的人就是赵军， 他和杨雷勇

（注： 上篇报道中提到的要为村里修路的洛
阳老板）有亲戚关系。 ”杨所长所说的话，立
即引起了记者的注意：难道说前来开矿的幕
后老板和乡派出所已经达成了某种程度的
默契？ 面对记者的追问，杨所长含糊其辞，迅
速挂掉了电话。

各方反应有热有冷
由于媒体的介入，目前盗采者已经停止

了作业。 但是，村民们还是担心这段时间过
后，盗矿者会卷土重来。 针对此种情况，记者
走访了相关部门。

新县森林公安局吴荣德局长在接受本
报记者采访时说：“森林公安将义无反顾地维
护老百姓利益，维护法律尊严。森林公安局设
有

24

小时值班电话，接到举报后，森林公安
将迅速出警。如果遇到授权以外的林业案件，

则由林业局转交其他相关部门进行处理。 ”

箭厂河乡党委书记叶苏告诉记者：“目
前乡里并没有接到确认是金矿的官方通报，

不知道这个到底是什么矿， 更不知道其中的
储量。 尽管乡里目前财政无法修通石岗村的
村村通公路， 但是对于打着修路为旗号的盗
矿行为，已经责令其停工。 同时，乡里开设了
24

小时值班电话，鼓励群众举报。 我们也希
望有关部门尽快拿出结论，探明矿藏种类和
储量。 ”

1

月
5

日下午
3

时， 记者同吴求一起来
到新县国土资源局进行采访，办公室值班人
员告诉记者， 局办公室主任邵力正在开会，

局长杨华文因办公室正在装修，并不在局内
办公。 根据办公室桌上所贴的通信录，记者
拨通了杨华文局长的手机， 但始终无人接
听。 随后记者向其发了一条短信，想就“各相
关部门对于盗矿事件所采取的措施，以及针
对可能出现的情况所做的预案” 进行采访。

但截至记者发稿时，也未接到新县国土资源
局任何说法。

“还我们一个安全的家”

地产公司不规范施工，致使一座紧邻的7层居民楼成危房
信阳消息（记者黄慧马依钒）家是温

暖的港湾。但是近日，中国人寿保险信阳分公
司家属院的

35

户居民却面临着有家不能回
的困境。 因为与家属院紧邻的“人防家园”工
程地基施工不规范， 致使这座

7

层的家属楼
地基下沉位移，地面、墙体出现裂缝，存在安
全隐患。

7

日上午
10

时，记者来到位于东方红大
道上的信阳人寿保险公司家属院， 这座居
民楼已经被警戒线围了起来，居民都焦急
地站在警戒线以外，张望着自己昔日的温
馨家园。 在现场执勤的老城派出所民警告
诉记者，楼内已经空无一人，他们的工作主要
是防止人员出入，维护现场秩序，以免发生危
险。

“燃气管道倾斜了，供水管道破裂了，地
面和墙体都出现多处裂缝， 这叫我们怎么安
心居住呢？ ” 住在该家属院的姚先生告诉记
者，他们搬进来已经

12

年了，一直生活得好
好的，自

2012

年
10

月中旬起，与该家属楼紧
邻的“人防家园”项目工程的地基挖掘，致使
该家属楼陆续出现水管爆裂，地面、墙体出现

裂缝的现象， 甚至楼房的大梁和承重柱也出
现了严重裂缝。很多居民都围着记者，急切地
反映自家面临的情况。 “我家的厨房都出现了
几道大裂纹，若继续住在里面的话，随时都可
能面临生命危险啊！ ” 一楼的杨老先生告诉
记者，“从去年

12

月初开始，由于地基下沉
位移，供水管破了，不到一个月的时间前前
后后停了

16

次水。 前段时间，我晚上睡觉都
在桌上放一个空酒瓶，以防万一。 ”据居住在
1

楼的毛虹介绍，

1

月
6

日， 这座家属楼的全
部人员都已撤离， 居民暂时住在公司安置的
宾馆里，但是，家居、电器等贵重物品都还在
屋内。

由于深感楼房的安全隐患， 家属院的居
民找到有关部门鉴定房屋的安全。 在市建设
工程质量监督站

1

月
4

日发出的名为《关于
“人防家园”项目基坑工程施工对相邻建筑造
成安全隐患的紧急报告》中判定：“人防家园”

在基坑工程施工过程中， 存在诸多不规范之
处，护坡顶端已出现显著侧向位移，对周边建
筑已形成较大安全隐患。

记者还在这份报告中看到：紧邻“人防家

园” 南侧的信阳人寿保险公司住宅楼楼外土
体下陷、外移，一旦“人防家园”护坡工程出现
局部垮塌， 该住宅楼将会在毫无征兆的情况
下，发生桩体侧移或剪切破坏，造成重大安全
事故。

目前，“人防花园” 项目工程已经停止施
工。 据现场居民介绍，他们多方联系，也未能
联系上该工程所属的信阳华鑫房地产开发有
限公司的负责人。 在信阳市建设工程质量监
督站出具的《关于“人防家园”项目基坑工程
施工对相邻建筑造成安全隐患的紧急报告》

中指出：经调查，“人防家园”项目未办理施工
图审查、招投标、质量安全监督及施工许可等
法定建设手续，因此该项目建设、设计、施工
等参建单位不详。

“眼看快过年了，我们天天住宾馆也不是
个事儿啊。 ”住在四楼的张先生愁容满面。 面
对着这样的境况， 该家属楼的居民都苦恼不
已，原本居住得好好的房子，现在却存在巨大
的安全隐患。 他们要求相关责任单位能尽快
站出来承担责任，把危楼拆迁重建，还给他们
一个安全的家园。

一次特别的捐助

信阳消息（见习记者马依钒实习生曾
贵昭）眼下，正是一年中最冷的时节，在位于
市郊信应公路旁的马鞍山上， 还未融化的白
雪依旧清晰可见， 但是山脚下的信阳市残疾
人托养中心院内却暖意融融， 一次特别的捐
助让拳拳爱心流淌在托养中心的每个角落。

1

月
6

日下午， 托养中心里的二十多位
孤残人士，有的坐着轮椅，有的在护理人员的
搀扶下逐一把自己平日积攒下来的零用钱投
入捐款箱中，

5

元、

10

元、

100

元……这些本
该接受救助的孤残人士用他们的行动阐释了
慈善的真谛。

今年
80

多岁的王奶奶，因患白内障而双
目失明，得知捐助活动后，她就从孩子给的生
活费中拿出了

50

元，要求亲自投入到捐款箱
中。 当行动不便的王奶奶在护理人员的搀扶
下，颤颤巍巍地把钱投入箱内时，这一幕让很
多人都眼眶湿润。

“平时都是接受别人的捐助，既然今天有
了这样的机会， 我们也要竭尽所能地表达自

己的爱心，钱虽然不多，但这代表了我们
的真情实意。 ”高位截瘫的崔海鑫对记者
说。坚毅、温暖的笑容映在他那年轻帅气的
脸庞上。

王翠莲是信阳市残疾人托养中心的院
长， 也是一位因小儿麻痹落下后遗症的残疾

人。 在这次捐助活动中，她捐出了
1

万元。 据
她介绍， 这次捐助活动原本只打算在托养中
心职工当中进行，但让她没想到的是，居住在
托养中心的这些孤残人士知道消息后， 都踊
跃要求捐助。 “有这样的院民，我真是感到太
荣幸了！ ”王翠莲深情地说。


